

EDITORIAL

Como aspecto misional de la Universidad Católica de Pereira se tiene como propósito fundamental aportar al conocimiento de la región desde una visión integral y con un compromiso de calidad en los abordajes académicos e investigativos relacionados con el desarrollo de la ciudad y el territorio, es por esto que desde el programa de maestría en arquitectura y urbanismo adscrita a la facultad de arquitectura y diseño se presenta con beneplácito la revista grafías N°42 con los resultados de las reflexiones de los estudiantes de la cohorte I, que desde su experiencia académica y profesional a lo largo de su proceso formativo entre el 2017 y 2018 realizaron estudios de prospectiva y generación de imaginarios relacionados con el crecimiento de la ciudad de Pereira desde un enfoque integral a propósito de la necesidad de reubicación del batallón San Mateo y posibilidades de intervención del predio en mención.

El estudio que dio origen a las publicaciones pone en valor las potencialidades del lugar y plantea desde un ejercicio hipotético de reflexión espacial, la riqueza y diversidad de escenarios de transformación del lugar a partir de una nueva visión de ciudad, partiendo de lineamientos y criterios de conservación ambiental, sostenibilidad urbana y regeneración de los tejidos, reconociendo las preexistencias tangibles e intangibles, los contextos y las particularidades del sitio y desde allí analizando las posibilidades de intervención que promuevan un desarrollo urbano basado en la consolidación del tejido y la integración territorial.

Desde la propuesta urbana integral denominada “gran parque San Mateo” se proponen diversidad de alternativas que posibilitarían no solo la conservación y cuidado de la biodiversidad, sino también las oportunidades de alternativas de generación de nuevos espacios para la ciudad que aportarían a su mejor funcionamiento, pero a su vez a garantizar la conectividad ecológica y ambiental, así como la integración urbanística de los diferentes sectores de la ciudad.

Atendiendo a todos los requerimientos para garantizar una ciudad más saludable se presenta a partir de esta publicación diferentes reflexiones que permitirían aportar a la discusión actual sobre su planificación e intervención desde una perspectiva multidimensional, brindando un soporte de conocimiento del lugar que garantice el cuidado de la memoria histórica, el ambiente, la posibilidad de armonización de los sistemas artificiales con los naturales y la generación de nuevos escenarios para el desarrollo humano en el municipio de Pereira presentados de la siguiente manera:

En el marco de la formulación del direccionamiento del plan estratégico del gran parque San Mateo, desde la perspectiva de la implementación del proyecto urbano integral y el ordenamiento territorial, los arquitectos Esneider Ospina Zapata, Luis Fernando Montes, nos plantean un ejercicio sobre la implementación de estas herramientas de planificación para el territorio de intervención así como la discusión acerca del dilema ético en el desarrollo del urbanismo y el ordenamiento territorial en Colombia.

Como componente fundamental de reflexión del crecimiento urbano de la ciudad se plantea la reflexión sobre la importancia de la vivienda y el problema de la habitabilidad, donde los arquitectos Valentina Duque Muñoz y Sebastián Pinto Quintero proponen debates y reflexiones que plantean una mirada entre la unidad y el conjunto habitacional, así como la reflexión de la manzana y el bloque: soportes del espacio edificable a través de la disolución de una unidad edificatoria y la reflexión derivada del proceso de ocupación.

En este mismo sentido y para darle una mirada integral a la reflexión se plantea un artículo relacionado con el desarrollo de un proyecto de espacio público y equipamiento, el arquitecto Jorge Eduardo Granada Grajales, propone alternativas de solución a las necesidades relacionadas con una buena cobertura de equipamientos y espacio público y la generación de espacios para el aprendizaje, así mismo las diversas posibilidades de interacción que se pueden generar en un parque biblioteca.

Por último vale la pena expresar que esta publicación y la divulgación del trabajo completo de la cohorte I de la MAU, permitirá dar lineamientos a posibles formulaciones de proyectos e investigaciones, así como la apertura de una nueva perspectiva y nuevos procesos metodológicos para la definición de herramientas de planificación que permitan generar un nuevo parque urbano integral para la ciudad, de la misma forma esperamos que los autores así como otros expertos investigadores participen y contribuyan a la divulgación, convirtiendo este espacio en una herramienta de conocimiento y crítica al desarrollo de la academia y toda su proyección.

Manifestamos nuestra gratitud a la Facultad de Arquitectura y Diseño en cabeza de la decana Yaffa Nahir Ivette Gómez Barrera por permitirnos aportar en esta línea y a todos los docentes a los invitados y evaluadores, a todos los asesores y lectores de los artículos, al Comité Editorial de la revista Grafías y la revista Arquetipo donde inicio su proceso y en especial a la Biblioteca Cardenal Darío Castrillón Hoyos, a su directora la Dra. María Luisa Nieto Taborda y todo su equipo, por llevar a buen término esta publicación; el propósito desde el posgrado es seguir generando propuestas que permitan aportar a los retos de ciudad para un buen vivir y mejorar la calidad investigativa y científica en nuestra región.

Santiago Castaño Duque
Director Maestría en Arquitectura y Urbanismo